
“羽林争霸”红牛城市羽毛球赛启动
本报讯（记者慈鑫）近日，有“小苏迪

曼杯”之称的“羽林争霸”2015红牛城市
羽毛球赛启动仪式在京举行。31岁的傅
海峰和34岁的印尼名将陶菲克以“领队”
身份出场并约战雅加达。 本届 “羽林争
霸”总冠军将为8月在印尼雅加达举行的
世锦赛决赛开球， 并与印尼国内业余强
队进行一场友谊赛。2015“羽林争霸”，覆
盖全国30个省（区、市）115个地级以上城
市 ， 赛事采取网络招募 、 任选赛区的
“O2O模式”，搭建了覆盖全国的在线组
队和报名平台。比赛将从4月25日正式打
响，分为城市赛、大区赛、总决赛三个阶
段，7月决出总冠军。

东川泥石流国际汽车越野赛即将开赛

本报讯 （何易泽 记者张文凌） 东
川泥石流国际汽车越野赛将于今年5月1
日至6日在云南省东川举行， 届时将有
来自全国各地50多家车队的近百辆赛车
参赛。

据悉， 本次比赛公开组最大的看点
在于采用集体发车， 这是中国首个越野
方程式项目， 能够让车手在越野场地中
感受以往只能在方程式、 房车赛中体会
到的捉对厮杀。

本次比赛全场总成绩第一将会获得

10万元奖励， 全场总成绩前15名均可获
得奖金与奖杯 ， 入门级别的量产组和
T3组冠军奖金为3万元。

除了比赛之外， 今年还将针对社会
各界人士及新闻媒体推出泥石流吉祥物

征集评选、 泥石流 “四最车手” 评选、
泥石流手机摄影大赛、 泥石流好新闻评
选、 泥石流微电影征集评选、 泥石流最
美志愿者评选等推广活动。

每一场比赛我都在求生，我永远不只是一个运动员———

中国拳坛的“错版百元大钞”杨连慧
本报记者 梁 璇

夺得IBF轻次中量级世界拳王强制挑
战权后， 凭勇猛和略带诙谐的表现 “火”
了的杨连慧 “躲” 起来了， 他回了趟大连
老家， 嗅了嗅农田的气味， 又跑到抚顺请
启蒙老师 “给泼了点儿凉水”， 终于 “把
眼睛弄得漂亮点儿才出来见人”。

在半个月前的澳门， 面对排名高于自
己的泰国选手巴东素， 杨连慧仅用6回合
便TKO （技术性击倒 ） 对手 ， 而拿下这
场硬仗的代价 ， 是眉骨处被打得血流不
止。 在今天接受中国青年报记者专访时，
那条长长的疤痕依然明显， 衬着一双明亮
的小眼睛。 而在拳台上， 这双眼睛却是克
敌制胜的利器———他的眼神在凶狠和狡黠

之间不停切换， 前者佐以重拳， 后者则辅

以充满挑逗的鬼脸或微笑， 有时还伴以动
作挑衅， 比如用双手在自己左右两侧来回
玩几次下摆， 表示 “你打空了”， 然后在
对手气急败坏时伺机施以重拳。

拳台四周的哄笑与掌声凸显了杨连慧

的与众不同， 即便是著名的推广人鲍勃·
阿鲁姆， 也声称 “前所未见”， 这种 “滑
稽” 的打法为他俘获了大量粉丝， 同样也
让他成为不少人眼中 “吊儿郎当”、 “不
认真对待比赛” 的代表人物。 面对非黑即
白的评论， 杨连慧记住了恩师的话， “虽
然老师也不懂你 ， 但最终效果还是不错
的， 只要这种风格来源于你， 是你本真的
东西就行。”

台上台下， 杨连慧身上都充斥着大连
“海蛎子” 的个性， “是他先在那儿振臂，
表示 ‘你的拳不重’， 我才回应的， 只是

回应得比他突出了点儿。” 杨连慧回想起
比赛的片段， “我是用综合能力获胜的，
只要不违反规则， 诱导、 控制对方的节奏
也很正常， 其实他的拳比我重， 只是他没
打着我。” 在他看来， “那都是下意识的
自然反应， 别人说我在表演， 其实我是在
自卫， 每一场比赛我都在求生 ， 在尽儿
子、 丈夫， 甚至是父亲的责任。”

隐去怒目圆睁的凶相， 杨连慧露出了
严肃的神色， 在他看来， 每场拳赛的重要
性都是一致的， 体现的都是拳手对于拳击
和生命的理解 ， “我每一场比赛都在决
斗 ， 不是荣誉的问题 ， 是关乎我挨了重
拳， 下半生能否健康生存下去， 以及家庭
的未来能否顺利等问题， 正是这种自我防
御的意识在调动我身体的潜能 。” 因此 ，
面对未知的下一场比赛， 于杨连慧而言，
无关对手和结果 ， 不过是又增添了一次
“以命相搏的表演”。

但正是一次次“卖命演出”，杨连慧逐
渐从一个没有体制“保护”的草根拳手，晋
升到中国拳击的“第一集团”。为邹市明执
行配对的配对师布鲁斯曾对中国青年报记

者表示，目前，能进入国际配对市场的中国
拳手， 除了邹市明就是杨连慧，“其他拳手
还太年轻”。而让杨连慧称得上“成熟”的，

不仅是29岁的年龄， 更是独自闯荡韩国和
在美国拳坛那段摸爬滚打的经历， 即便当
时一无所有， 他还是成为第一个在韩国夺
得职业拳击冠军的中国人。

说起语言不通、住地下室的那段日子，
杨连慧感慨“像在盒子里一样”，但生活的
艰辛不足为惧，那段时间，他目睹过很多拳
击运动带来的伤害， 而自己也在之后的生
活中， 体会过控制不住拳头付出的代价，
“能承受阴暗面的心，才能把得失放得更平
衡。”他自嘲道，“有时候，反面教材更有说
服力，如果在同样的体制下，所有人都是一
个模具印出来的就不完美了”，而杨连慧便
是那张“错版的百元大钞”。

作为邹市明和杨连慧的经纪人， 盛力
世家总裁李胜持有相同观点， “中国竞技
体育强调正能量， 大多是通过举国体制规
范下的运动员实现， 但我们不需要杨连慧
这样的坏小子吗？ 坏小子同样能传递正能
量， 对职业运动员来说， 个性与实力都很
重要。”

杨连慧的个性确实起了作用， 无论是
拳台上有些 “喜剧色彩” 的打法， 还是在
发布会上底气十足的 “中式英语” 发言，
赛场内外， 越来越多的人关注到这个 “特
逗” 的拳手， 这也是他想通过职业拳击传

递的信号， “我只是其中一种类型， 职业
体育能容纳更多创意， 希望我的表现能对
体制内的选手有些启示， 打法多了， 中国
职业拳击才会更加丰富。”

但杨连慧同样清醒， “现在越来越多
的拳手开始走职业道路， 但对目前国内职
业拳击的氛围还不能过分乐观， 如果拳手
想走捷径， 会影响整体的发展， 我希望他
们在作决定前， 不要把职业和家庭、 生活
分开， 因为你永远不只是一个运动员。”

本报北京3月25日电

CBA季后赛托起
中国男篮的未来
本报记者 杨 ■

CSM媒介研究的收视数据显示， 有
1.9亿观众收看了今年的总决赛 ， 这个
数字表明， 有20年历史的CBA联赛的影
响力， 已上升到一个全新的高度。 而比
收视率更令人欣慰的是， 本土球员在总
决赛乃至整个季后赛中的表现， 让人们
看到了中国篮球的未来。

刚刚落下帷幕的CBA总决赛， 马布
里统治级的表演， 哈德森神奇的投篮技
术，让所有球迷大呼过瘾。但和之前几个
赛季相比， 外援固然仍是总冠军归属的
决定性因素，但本土球员的作用和能力，
却从未像这个赛季这样凸显。 总决赛第
六战，翟晓川拿下了27分，成为北京首钢
男篮在客场卫冕的关键，而回顾此前的5
场较量， 球迷记忆中同样不乏国内球员
的精彩表现，孙悦、郭艾伦、贺天举、朱彦
西、方硕、李根等都令人印象深刻。

“从赛季一开始我就强调过，国内球
员的发挥，将决定比赛的胜负，乃至最后
的冠军。所以我要求每个国内球员，都要
做马布里， 关键时刻要敢于站出来。”北
京首钢队主帅闵鹿蕾告诉记者。

本赛季， CBA联赛实行了末节单外
援政策， 目的就是给本土球员更多的锻
炼空间。 如果说， 常规赛尚不足以证明
末节单外援政策究竟能起多大作用， 那
么季后赛和总决赛， 确实让本土球员得
到了很大的提高。 据统计， 总决赛北京
所赢的4场比赛中， 本土球员的总得分
分别为71、 56、 58和63分， 而辽宁赢球
的两场比赛， 国内球员的总得分为55和
61分， 均超过全场得分的半数。

“季后赛和总决赛表现出的一个特
点， 就是国内球员发挥出色的一方， 取
胜的机会更大。” 前国手、 央视解说嘉
宾张云松说， “末节只能上一名外援，
本土球员就必须站出来承担责任， 我们
看到很多球员， 通过这种比赛有了明显
进步。” 比如， 郭艾伦的特点是突破能
力强， 因此， 北京队在防守上采取了放
投防突的策略， 但郭艾伦在总决赛的几
场比赛中， 出手投篮毫不犹豫， 就连马
布里都对其表现赞赏有加。

2008年北京奥运会， 中国男篮的表
现赢得了全社会的认可， 但随后几年，
对老将的过度依赖， 使中国男篮的新老
交替陷入停滞。 直到2013年， 中国男篮
在菲律宾亚锦赛中折戟沉沙， 所有的问
题和矛盾都被暴露出来， 其中最为专业
教练看重的一条就是， 联赛中过于倚重
外援， 使得本土球员处理关键球的能力
大大下降， 几乎沦为陪衬。 但令人略感
宽慰的是， 触底之后的中国篮球， 又通
过联赛让外界看到了希望。

从某种程度上说，2014～2015赛季的
CBA联赛，是最近几个赛季中国内球员，
特别是年轻球员冒尖儿最多的一个赛

季。新疆队虽然没能杀入季后赛，但首次
参加联赛的周琦的表现令人印象深刻。
青岛男篮虽然拥有3名外援，但张骋宇屡
屡出色发挥，令人眼前一亮。八一男篮纵
使战绩不佳， 丝毫不能掩盖邹雨宸的表
现，这位1996年出生的小将，凭借场均14
分和9.6个篮板球的准两双数据，入选了
新一届国家集训队。而有消息称，李根、
翟晓川、贺天举、郭艾伦，以及今年才算
正式有一定出场时间， 在总决赛中有闪
光表现的方硕，也全部入围国家集训队。

“通过这个赛季，我们看到了年轻一
代球员的成长。其实，不光是北京和辽宁
两支球队，广东队的高尚等年轻球员，也
通过季后赛展示了能力和潜力， 这对中
国篮球的未来， 绝对是大有好处的。”张
云松说。 本报北京3月25日电
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练球不耽误数学竞赛一等奖，球队半数以上都是三好生———

校园足球成为学生成长的优质“催化剂”
本报记者 郭 剑

下午课后两个小时的训练结束， 小伙
伴们都走了， 穿着10号球衣的陈奕帆一个
人还在操场上颠了一会儿球———春天到

了， 晚上6点天还没黑。 陈奕帆是史家小
学足球队的队长， 这个喜欢皇马、 把C罗
当偶像的小学生 ， 是学校里的 “小球
星”， “我喜欢踢球， 我可以打前腰， 也
可以打前锋， 我喜欢和大家在一起踢球，
球队像个大家庭， 每个人都很开心”， 陈
奕帆说。

足球并不是这所小学的传统项目， 学
校成立足球队也还不到3年， 但不知不觉
间球队在东城区已经有了名气， 去年初球
队在区里的比赛拿了乙组第一， 去年底球
队第一次参加市级比赛 （北京国安俱乐部
协办的北京市校园足球联赛）， 11战9胜2
负获得第三， 学生高兴， 教练高兴， 老师
高兴， 学校领导高兴， 家长更高兴， “他
上学前就喜欢踢球， 在校外也参加足球培
训班， 所以起点比别的孩子稍微高一点。”
陈奕帆的爸爸陈忠辉说， “孩子有个运动
方面的特长就好， 我们家长非但不会限制
他， 还鼓励他， 希望他把这个爱好延续下
去。”

从2014年开始， “校园足球” 的热潮
席卷全国， “校园足球” 的主导权也由国
家体育总局转至教育部， 按照规划， 目前
全国5000多所校园足球特色学校， 在2025
年时要达到5万所， 因此各地中小学正逐
渐把足球列入体育课教学内容， 而 “把校
园足球作为扩大足球人口规模、 夯实足球
人才根基、 提高学生综合素质、 促进青少
年健康成长的基础性工程， 增强家长、 社
会的认同和支持， 让更多青少年学生热爱
足球、 享受足球， 使参与足球运动成为体
验 、 适应社会规则和道德规范的有效途
径” 的改革发展纲要， 赋予 “校园足球”
明确的定位。

“足球绝不仅仅是一项体育运动， 足
球本身就是教育的一部分， 孩子们需要足
球， 需要体育锻炼。” 史家小学体育主管
张欣欣告诉记者， “我们一直是外请两名
有过职业足球经历的教练， 和我们学校的
体育老师一起带队训练， 至于效果如何，
孩子和家长最有发言权。”

曹春是三年级学生王梓翔的妈妈， 儿
子跟着校队训练了两年， 妈妈觉得 “孩子
变化太大了”， “最早孩子踢球我是有些
不放心的， 毕竟怕耽误学习， 怕孩子养成
一些坏习惯， 但孩子踢了两年多， 一年下
来很少生病不说， 不但没养成什么坏习
惯， 还表现出来很多优点， 比如懂得尊重
别人了， 以前有时候和别人说话不礼貌，
现在很有礼貌了， 在他们球队大孩子帮助
低年级同学是传统， 所有的孩子相处特别
融洽， 所以前不久我们家长真是发自内心
地给老师和教练写了一封感谢信， 来表达
一下我们的感激之情。”

妈妈的骄傲在于， 足球训练让他的儿
子充满活力， 而在课堂上对数学有偏好的
儿子， 今年初还给家里带来了 “迎春杯”
一等奖的奖状。

“迎春杯” 是一项传统数学竞赛， 按
照教育界专家的说法， “迎春杯一等奖”
的孩子 “名牌中学都抢着要”， “他们足
球队不止王梓翔一个人是一等奖 ， 因为
‘迎春杯’ 决赛那天正好球队出发去集训，
我跟教练说我们要请一天假， 这才知道他
们队还有两个孩子也是同样原因请了一天

假。” 曹春说， “后来妈妈们一聊， 这三
个孩子都是一等奖。”

和20年前的专业体校模式相比， 如今
在校园里接受足球技能训练的孩子， 再也
不是班里的所谓 “差生 ” ， 张欣欣说 ，
“足球队20多个孩子， 一半以上是三好学
生， 学习成绩不好的， 球队不欢迎， 事实
也证明了学习和踢球完全不矛盾， 只要我
们帮孩子们安排好时间， 他们的表现甚至

会超出家长的预期。”
但当 “足球” 被越来越多的家长和孩

子热捧时， 有一种 “唯足球论” 的担忧被
很多人提出， 以致于上周 “山东省暂停大
学生篮球、 排球联赛” 的消息， 使得 “足
球” 被迅速推到多种校园体育运动的对立
面， 事实上山东省教育厅和省体育局只是
重组资源， 将足球、 篮球和排球一起纳入
教育系统组织的校际比赛， 这也让人们在
思考过后逐渐意识到， “校园足球是校园
体育的起点而非终点”。

“其实这一点我觉得非常重要， 我们
发展校园足球， 不是跟风炒作， 是希望用
足球项目带头 ， 推动其他体育项目的开
展， 比如篮球， 游泳， 目的是在学校里形
成一种爱运动、 爱锻炼的校园文化， 所以
足球固然重要， 但我们也不会让足球挤占
其他体育项目的时间。” 张欣欣说， “足
球队每天课后都有训练， 再加上周六一次
合练， 每周一共6次训练， 我们要求队员
们来4次就行， 所以球队的很多孩子爱好
很广泛， 他们可以安排自己的时间去练习
其他的项目。”

王梓翔是个好例子 ， 他除了喜欢踢
球， 还喜欢打乒乓球， 所以每周五天课后
的时间并非都用来踢球， 数学兴趣小组和
乒乓球， 也是他的选择， 妈妈对他的评价
是 “用脑子踢球 ， 用足球精神学习 ” ，
“我问他累不累， 他说他可以自己安排时
间， 踢球， 打球， 学数学都不耽误”。

足球是重点项目， 但不是唯一的重点
项目， 校方推崇的运动理念让家长们表示
赞同———学校的击剑队， 以及和什刹海体
校合作的高尔夫兴趣班， 也让更多的孩子
找到了运动带来的乐趣。

“学校的做法让家长很放心 ， 无论
是体育老师还是足球教练 ， 他们本身就
没有特别功利的想法 ， 孩子来踢球就是
一种爱好的培养 ， 不是非得去拿冠军 ，
孩子们打出一次好的配合我就挺高兴

的。” 吴雪是王梓毅的妈妈， 她惊讶地发
现 ， 孩子在踢了两年球以后 ， 明显 “长
进了”， “我们都希望孩子人品好、 性格
好， 男孩子还要强调吃苦精神， 不娇气，
让他踢球很管用， 而且我觉得踢球对他学
习是有很大促进作用的， 不光是课本上的
知识。”

王梓毅想学小号， 但没有乐理知识，
老师让他先练琴， 王梓毅自己把时间安排
得井井有条， 训练结束6点回家 ， 7点吃

饭， 8点练琴， 根本不用家长操心， 学琴
的进度极快， “他的专注度提高了， 我觉
得这就是多运动的好处， 所以他学琴要比
一般孩子快”， 吴雪说。

当 “校园足球” 在史家小学成为学生
们成长过程中的 “催化剂”， 学校 “教书
育人” 的任务也就此得以落实———如今寒

暑假老师带着足球队孩子们出去集训的日

子， 已经成为家长最放心、 感觉最幸福的
一段时光了。 本报北京3月25日电

“奥林匹克蓝”将不会是临时措施下的短暂现象

本报记者 慈 鑫

国际奥委会评估团目前正在对北京、
张家口进行实地考察， 这是北京联合张家
口申办2022年冬奥会工作中的一次 “大
考”， 国际奥委会评估团出具的报告将对
北京能否申奥成功产生重要影响。 北京的
申奥理念、 场馆条件、 接待能力和公众支
持率等都是加分项目， 但北京也不是尽善
尽美， 雾霾问题就着实让人担忧。 3月21
日以来， 北京冬奥申委已经就此次国际奥
委会评估团的到访， 举办了多场新闻通气
会， 环境治理问题成为众多国内外媒体反

复追问的焦点问题。 北京市副市长、 北京
冬奥申委执行副主席张建东今天表示， 北
京不仅会有APEC蓝， 还会有奥林匹克蓝，
到2022年， 北京将向全世界展示空气治理
的成果。

春暖花开的时节， 北京终于迎来了几
个蓝天， 但好景不长， 今天， 轻度污染又
降临这座城市。 能长久的呼吸纯净的空气
是北京人的渴望， 张建东也清楚， 治理大
气不仅仅是为奥运服务 ， 更是公众的需
求。

北京市已经以 “壮士断腕” 的决心开
始治理雾霾， 但要治理多久？ 若成功申办

2022年冬奥会， 北京能够给各国运动员和
宾客一个干净的空气环境吗？

江西财经大学副校长、 北京冬奥申委
总体策划部和法务事务部副部长易剑东今

天表示， 空气治理是国际大都市的共同难
题， 但我们有信心到2022年让北京的空气
变得干净， 而且， 那不会是采用临时手段
达成的短期效果。

与空气污染的斗争对于北京人来说其

实已经有着不短的历史。
沙尘暴曾经在每年春天光顾北京， 但

2010年以后， 北京遭遇沙尘暴的天气明显
减少。 易剑东表示， 北京用了大约10年时
间治理沙尘暴， 即PM10， 现在基本解决了
PM10的问题。 雾霾， 即PM2.5是从2012年之
后才开始受到公众关注， 治理雾霾同样需
要时间， 不可能一蹴而就。

不过， 北京已经向国际奥委会承诺，
到2022年将确保空气质量。 北京对大气质
量改善的信心， 来自于已经从2013年开始
实施的、 将于2022年结束的两期 “空气清
洁行动计划”。

张建东表示， 按照 《2013至2017空气
清洁行动计划 》 ， 北京市到 2017年的
PM2.5浓度将比2013年下降25%， 主要措
施包括： 调整能源结构， 全市燃煤量将从
2013年的2300万吨下降到1000万吨， 到今
年已经关闭了4座燃煤发电厂， 新建4座燃
气发电厂， 并且重点治理农村地区使用的
散煤； 其次是严格控制汽车保有量， 北京

市还将继续执行汽车尾号限行措施和严格

执行汽车尾气排放政策； 第三项工作是关
停高污染企业， 去年关停了近400家企业，
今年再关停300家 ； 第四项工作是降尘 ，
主要是对建筑工地进行管理； 第五项工作
是将大气治理纳入京津冀协同发展战略。
河北省去年已经关停了9300家企业， 降低
钢铁产能1500万吨， 去年河北省的PM2.5浓

度下降了12%。
正是这些已经采取的和将继续实施的

大气治理举措 ， 让北京市有信心承诺到
2022年还市民一个蓝天， 而且， 那不会是
短暂的APEC蓝， 而是会长久持续下去的
奥林匹克蓝。

值得注意的是， 空气治理只是从一个
方面体现了北京申奥提出的可持续发展的

理念。
在北京申办2022年冬奥会所做的其他

规划中 ， 都体现了这种可持续发展的精
神。

比如， 北京到张家口高铁， 是国家铁
路网整体规划的一部分， 这条高铁一直通
往呼和浩特， 成为北京与西部连接的一条
重要通道。 用北京冬奥申委工程规划部部
长施卫良的话说， 就是申办和主办冬奥将
促进基础设施的建设和利用， 但即便没有
冬奥会， 京张高铁的修建也是国家已经规
划好的。 京张高铁已在去年年底开工建
设， 预计2019年竣工。 届时， 这条高铁还
将服务于2019年在延庆举办的世界园艺博

览会。
在北京申办2022年冬奥会的场馆规划

中， 也充分利用了2008年北京奥运会的遗
产， 诸如国家体育场、 国家游泳馆、 国家
体育馆、 首都体育馆、 五棵松体育馆等。
在北京赛区， 规划新建的两大工程———奥

运村和国家速滑馆实际上也是利用了2008
年北京奥运会的遗产， 施卫良介绍， 2022
年冬奥会北京赛区的奥运村将在2008年北
京奥运会奥运村的临时停车场上建设， 国
家速滑馆将在2008年北京奥运会的临时建
筑———曲棍球场上建设。 两大工程的土地
实际上都已经在筹备2008年北京奥运会时
完成了征收。

延庆赛区规划建造的国家高山滑雪中

心和国家雪车雪橇中心都充分考虑了赛后

利用问题， 据延庆县县长李先忠介绍， 国
家高山滑雪中心和国家雪车雪橇中心将在

每年冬天举办顶级赛事并为运动员提供训

练服务， 同时将适度开发适合普通滑雪爱
好者参与的运动项目， 成为大众滑雪运动
的体验中心。 在春夏秋季， 国家高山滑雪
中心和国家雪车雪橇中心所在的小海陀山

地区将被设计为适合登山、 徒步、 自行车
等群体运动开展的户外健身休闲中心。 李
先忠表示， 举办冬奥会， 将使得延庆的旅
游品质得到提升。

北京如果成功申办2022年冬奥会， 将
是中国第二次举办奥运会。 2008年北京奥
运会的成功曾给世人留下深刻印象 ， 但
2014年索契冬奥会的高昂花费也让国际社
会担忧举办大型运动会的 “烧钱” 模式。
不过， 可持续发展和节俭办赛均是北京申
办2022年冬奥会的理念之一， 正如易剑东
所说， 若举办2022年冬奥会， 北京不与任
何城市进行比较。 本报北京3月25日电

杨连慧 （右） 与泰国拳手巴东素在比
赛中。 中体在线 安灵均/摄

史家小学足球队的小队员们进行赛前训练。 照片由校方/提供
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